

---

---

# DIARIO DE LA CORUÑA

DEL SABADO 15 DE OCTUBRE DE 1808.

---

---

*Santa Teresa de Jesus.*

---

---

## CATALUÑA.

*Villafranca 19 de setiembre.*

Cada dia se agrava mas la infeliz suerte de los desgraciados ciudadanos de nuestra Capital. Las fortalezas que debían servir á su defensa, vendidas por un Ministro iniquiño, ocupadas por un amigo traidor, y defendidas por un enemigo obstinado dominan aquella ciudad; sin que basten á recobrarlas, ni las manos inermes de sus oprimidos vecinos ni hasta ahora los esfuerzos generosos del resto de la Provincia. Vendrá un dia en que esta tenga la gloria de recuperar su Capital y abrazará sus hijos que hayan sobrevivido á tanta desgracia. Pero entre tanto que llega este deseado momento, el monstruo de la iniquidad y de la depredacion no perdona aun á los ciudadanos, que despreciando peligros y dificultades se han determinado á una emigracion siempre ruinosa, comprando para ella sus pasaportes á un precio exórbitante. Sus casas y sus bienes son confiscados.

Los viveres que los franceses tenian en Monjui se les han perdido, especialmente la galleta. Para renovarlos, adoptaron el iniquiño proyecto de visitas domiciliarias, entrando en todas las casas en que presumian haber comestibles, y llevándolos, con pretexto de pagarlos; pero tardando poco despues en recoger con usuras el precio. Asi sucedió, entre otros varios, con un comerciante de trigo que tenia como valor de 40 pesos empleados en él, á quien aunque llevaron el género y se lo pagaron, inmediatamente impusieron á los 3 dias una contribucion de 60: es decir, que los fran-

ceses que venian á hacer la felicidad de estos habitantes llevaron á este su género y 20 pesos mas.

Se asegura que el general Ezpeleta y el Intendente están presos en la Ciudadela, y aunque se ignora el motivo, se presume haber sido por que el general frances ha pedido un sin número de cosas, que no se le han podido dar.

La Junta de Gerona acaba de recibir de un buque de la esquadra inglesa el apreciable socorro de 20 fusiles.

*Lérida 2 de octubre.*

Segun avisos fidedignos del quartel general de S. Gerónimo de la Mutra, al mando del coronel D. Francisco Milans, se sabe que el primer tercio de Lérida, á las órdenes del teniente coronel D. Pablo Lago llegó á este destino una hora despues de concluida la brillante accion que se describió, con todo queriendo aquel xefe probar el ardor de nuestra tropa, al dia siguiente tentó una salida contra los franceses apostados cerca de S. Andres del Palomar, y no obstante de habérseles prevenido á nuestros Migueletes que no se empuñasen en la accion, al cabo de algun tiempo cansados de sufrir el fuego de las baterías enemigas, se abalanzaron á todo escape hácia los franceses, con bayoneta calada y con tanta furia, que los Señores Milans y Lago tuvieron mucho trabajo en detenerlos por la poca necesidad que habia de derramar su sangre en el punto de forzar sus trincheras.

Este ardor repentino despues de tanto tiempo que la Nacion habia estado como adormecida, pasma y debe animar á todo buen patricio á seguir los impulsos que indica la providencia, y vosotros guerreros que os adiestrais en la escuela de esta ciudad belicosa, no dudo que os llevareis del espíritu que os comunica el exemplo de vuestros compañeros de armas que ya están trabajando en el campo del honor. Los valientes que los dirigen medirán su ardor segun el peligro que asome en esta terrible campaña, y no debeis temer á los Vandalos que con proterbia os acometen, porque al paso que la buena causa que seguís os inflama, su misma perfidia les acobarda.

Por una carta de Egéa de los Caballeros, de 24 de setiembre último, se sabe que ocho dias atras entraron en aquella villa 80 hombres del ejército del Sr. Palafox, y todavia se esperan mas tropas. En Tarazona y sus inmediaciones hay muchas tropas apostadas del ejército del Sr. Llamas. Los franceses en número de 3 ó 40 entraron en Sanguesa, ciudad de Navarra, nueve leguas de aqui; en la villa de Sós, situada dos leguas de aquella ciudad

tenemos 20 hombres; que se escopetean todos los días con los franceses; estos siempre toman unas posiciones diferentes, y se cree que están aburridos, porque según dicen los heridos y enfermos que embiaron á Bayona, no los han querido admitir y los debolyeron, pues en Francia rechazan su ejército vencido, y por esto y el buen partido que se les da se desiertan muchos, de modo que se avisa de la villa de Sos que acaban de pasarse 200 de caballería, y á este paso se van á quedar sin ejército.

Por cartas del quartel general de Llobregat se sabe, que cayó un rayo estos días pasados en el campamento de los franceses situado en el monte de S. Pedro Mártir, é incendiando un repuesto de pólvora mató quarenta y tantos de los soldados que le guarnecían; y que el capitan de esta ciudad D. Antonio Comes tomó á los franceses 95 cabezas de ganado y una yegua, y se le regaló por el comandante Milans la yegua en premio de su valor, que ya empieza á manifestar con heroicidad el primer tercio de esta.

Coruña 15 de octubre.

Los Periódicos ingleses que acabamos de recibir por uno de los 148 buques de aquella nacion que entraron ante ayer en este puerto con los 130 hombres de tropas auxiliares ingleses y 238 españoles del regimiento de caballería de Montesa, que estuvieron en el Norte, contienen noticias muy largas y recientes sobre las victorias de la España, la evacuacion de Portugal por los franceses, la capitulacion hecha con estos por Sir Hew Dalrymple, el oficio de este sobre los motivos que tuvo para hacerla, la opinion de la nacion inglesa; el estado de la Suecia, de Alemania, Holanda y de Francia.

En quanto á esta, los periódicos de Paris contienen diferentes documentos de oficio, entre ellos un message de Bonaparte al Senado, que se insertará literalmente tal qual lo pasó, y no es como otros que se han supuesto, pues tiene mas de miedo que de otra cosa en medio de los preparativos que anuncia, así como lo tiene todo de falso y de la mas descarada impostura sus relaciones llamadas oficiales sobre los acontecimientos de la España, y el de nuestras tropas en el Norte, como sobre las intenciones que suponian á los ingleses de llevarselas al Canadá ó á las Indias para arrastrar (decian los franceses) allí su existencia baxo la opresion del gobierno ingles. Ya hemos visto lo contrario, pues las hemos visto aquí. En fin dichos documentos ó conjuntos de mentiras de oficio consisten en tres largas relaciones, dos de ellas hechas por el Ministro de negocios extrangeros, y la otra por el de la guerra.

Almansa

Las dos primeras contienen invectivas contra la Inglaterra, á quien acusaron de haber fomentado la insurreccion en España, y su fin es manifestar que Bonaparte debe apoderarse de la España, y armar, si es preciso, dos millones de franceses, para arrojar á los ingleses de la Península y someterla enteramente á la Francia. El Ministro dice que el Austria ha hecho armamentos desmedidos y puesto sus fuerzas militares fuera de toda proporcion con su poblacion y sus rentas. Estos temores en quanto al Austria se traslucen igualmente en el tercer documento ó relacion del Ministro de la guerra. Confiesa que los armamentos de esta Potencia han excitado frecuentemente su cuidado, y concluye proponiendo una nueva leva de 860 hombres, la qual se saque de las 4 clases de la conscripcion de los años de 1806, 7, 8 y 9, y levantar anticipadamente la de 1810. Estas levas son el fin único de las tres relaciones, lo mismo que del mensaje de Bonaparte. Todo anuncia en ellas las inquietudes que le causa la actividad formidable del Austria, y la necesidad en que se halla de oprimir aun mas á la Francia para continuar la vergonzosa guerra que hace á la España. Todo lo iremos insertando por extenso en los diarios sucesivos.

— *Estado de las fuerzas británicas al mando del teniente general Sir David Baird.*

*Oficiales.* Estado mayor 86 : Coroneles 11 : Tenientes Coroneles 16 : Mayores 24 : Capitanes 127 : Subalternos 358 : Oficiales de quartel de Dragones 3. *Sargentos* Presentes 713 : Enfermos 11 : Comandantes 11. *Soldados.* Presentes 12.525 : Enfermos 299. *Músicos.* Presentes 322 : Enfermos 6 : Comandantes 11. Obreros de artillería 46 : caballos para su servicio 732. *Alteraciones.* Uniéronse 5 : muertos 4 : licenciados 5 : desertores 10 : trasladados 8.

Buques de transportes 51 fragatas y 93 bergantines : idem de guerra 2. fragatas, un bergantin y un cutter.

— — — — —  
AVISO.

En la librería de Soto se halla de venta un impreso que trata sobre la defensa de Galicia. Su precio á real de vellon.

— — — — —  
DE ORDEN SUPERIOR DEL REYNO.

*En la Imprenta de D. Francisco Cándido Perez Prieto*